



# かさぎ5月号

学校だより

令和3年

5月

曾於市立笠木小学校



## 「非認知能力」と学び続ける力

校長 野村 佳史

子供たちは新しい学年での生活にも慣れ、生き生きと楽しく学校生活を送っています。さて、子供たちに学力を定着・向上させることが学校の大きな役割ですが、それを支えている能力についてお話しさせていただきます。

心理学博士の榎本博明氏の著書「伸びる子供は〇〇がすごい」の中で、学力や仕事力には、知能よりも「非認知能力」が大きく影響するということが書かれていました。「非認知能力」というのは、「自分を動機づける能力」「長期的な視野で行動する能力」「自分を信じる能力」「他者を信頼する能力」「自分の感情（心）をコントロールする能力」などです。言い換えると「やる気・集中力」「最後までやり抜く粘り強さ」「自己肯定感・自己有用感」「共感力・協調性」「自制心」になるのでしょうか。このことは、平成29年度全国学力・学習状況調査で行われた「保護者に対する調査」においても、『**非認知スキル**』は、子供の学力にゆるやかな相関があり、小6の方が中3よりも学力の相関がやや強いという結果が出ています。（文部科学省では「非認知スキル」と表現）そして、「非認知スキル」の向上を規定する保護者の働きかけの代表的なものが「子供のよいところを褒めるなどして自信を持たせるようにしている」「子供に努力することの大切さを伝えている」「子供に最後までやり抜くことの大切さを伝えている」というものでした。このことから、「非認知能力」を高めるためには、やはり子供たちを認め、励まし、褒めることが大切であることが分かります。ただ、子供を伸ばすための褒め方にもコツがあるようです。スタンフォード大学の心理学教授であるキャロル・ドゥエック氏が、ある実験を行いました。数百人の小学生にテストを受けさせたあと、一つのグループには「頭がいいね」と能力を褒め、もう一つのグループには「頑張ったね」と努力を褒めました。その結果、能力を褒められた子供たちは、新しい課題に挑戦しなくなり、対症的に、努力を褒められた子供たちは、新しい課題に挑戦するようになったそうです。次に、子供たちに高得点をとるのが難しいテストを受けさせました。すると、努力を褒められたグループは「もっと頑張ろう」と意欲的に取り組んだ一方、能力を褒められたグループの子供たちは「自分は頭が悪いんだ」と感じ、問題を解くことが楽しくなくなりました。その後、能力を褒められたグループは成績が落ち、反対に努力を褒められたグループは成績が上がりました。能力を褒められた子供たちは、点数が下がった時点で「自分には能力がない。だから勉強をしても仕方がない」と努力することをやめてしまうのだそうです。一方で、努力を褒められたグループは、点数が下がっても「努力が足りなかったからだ」と考え、「もっと頑張ろう」と努力を継続できるのだそうです。努力やプロセスを褒めることによって、チャレンジ精神が芽生え、意欲的に挑戦するようになるのです。

現在、学校では学力の定着・向上を図るために、『**主体的・対話的で深い学び**』のある授業を行っています。『**主体的・対話的で深い学び**』のある授業とは、子供たちがペア学習や全体での意見交換等を通して、これまでに学んだ知識をもとに解決策を考えたり、知識を関連付けたりして、より理解を深めていく学びです。そこで、私たち教師が授業を行う上で大切にしているのは、子供たちの思考や努力のプロセスです。子供たちの学びをしっかりと見届け称賛しながら、学習内容の確実な定着を目指しています。

未来を拓く子供を育てるために、全ての教育活動において「非認知能力」の育成を図り、子供たち自身が生涯にわたって学び続ける力を身に付けられるよう努力してまいります。御協力どうぞよろしくお願いいたします。

# にこにこ はきはき 生き生きと 共にやり抜く 笠木小

新型コロナウイルス感染症への予防対策を徹底しながら、さまざまな教育活動に取り組んでいます。

6名の新1年生も学校生活にすっかり慣れ、上級生と共に楽しく過ごしています。「1年生を迎える会」では、はきはきとインタビューに答えていました。

感染症予防対策のため、本年度も、地域の皆様と直接ふれ合う機会は少ないかもしれませんが、35名の子どもたちが生き生きと活動できますよう見守っていただけるとありがたいです。どうぞよろしくお祈りいたします。



<交通教室>



<授業参観>



<スイカ植え付け>



<1年生を迎える会>



<いも畑炊作り>



<不審者対応訓練>

## 6月の行事予定と目標

- 1～12日 校内読書旬間
- 1日(火) 児童総会
- 2日(水) 歯科検診
- 3日(木) 租税教室(5・6年)
- 8日(火) 避難訓練(地震)
- 12日(土) 土曜授業日・プール清掃
- 15日(火) 社会科見学(3・4年)
- 16日(水) 家庭学習がんばり週間  
～24日
- 18日(金) 素敵 good 給食の日
- 19日(土) 親子読書活動
- 22日(火) さんぺい号
- 23日(水) 学校評議員会
- 24日(木) 大隅地域集合学習(5・6年)  
PTA 理事会

### 生活目標

- みんなと仲良く生活しよう

### 保健目標

- 自分にあった歯みがきをしよう



## 令和3年度 笠木小PTA役員

会長	K・K	事業施設部長	H・Y
副会長	K・N	研修広報部長	H・Y
副会長	I・Y	保体安全部長	Y・M
副会長	T・K		
書記	T・N		
会計	T・T		
父ちゃん会	N・K		
顧問	N・Y		



令和3年度のPTA活動がスタートしました。御協力、よろしくお祈りいたします。

## さんぺい号を御利用ください

毎月1～2回市立図書館の移動図書館車「さんぺい号」が巡回してきます。13:10～13:40に校舎玄関近くで貸出をしていますので、どうぞ御利用ください。曾於市立図書館の利用者カードが必要です。初めての方は利用申込書へ記入し、利用者カードを作成してください。